

# Agglo rama

www.agglo-boulonnais.fr

Le magazine de l'agglomération b

VANDEPUTTE  
SOAP & DETERGENTS

DOSSIER

## DYNAMISME ÉCONOMIQUE "DES PERSPECTIVES PROMETTEUSES POUR L'AGGLOMERATION !"

actualité



La station Liane  
est opérationnelle



Berges de la Liane :  
on va plus loin !

ils font l'agglo



Larissa Balakireva  
chef d'entreprise  
à Haliocap

vos communes



Le Boulonnais  
vu d'avion :  
PITTEFAUX

Baincthun • Boulogne-sur-Mer • La Capelle-les-Boulogne • Condette • Conteville-lez-Boulogne • Dannes • Echinghen • Équihen-Plage  
Hesdigneul-les-Boulogne • Hesdin-l'Abbé • Isques • Nesles • Neufchâtel-Hardelot • Outreau • Pernes-lez-Boulogne • Pittefaux • Le Portel  
Saint-Étienne-au-Mont • Saint-Léonard • Saint-Martin-Boulogne • Wimereux • Wimille

## p4 actualités en images

p5 Poulpaphone 2017

p7 Nausicaà : on fait le plein !

## p8 actualités

Le dispositif "Enfance de l'art" : sensibiliser à la culture en milieu scolaire

La fibre se déploie dans l'agglomération

p9 Un programme européen sur les raies lancé à Boulogne

Un rendez-vous très utile : le Forum Objectif Emploi

Beau succès de l'opération "Seniors au volant"

p10 Bilan positif pour Solid'ESS

p11 La Station Liane est opérationnelle

Une nouvelle télé sur le Boulonnais : Grand Littoral TV

p12 Berges de la Liane : on va plus loin !



Photo © Ville de Boulogne-sur-Mer

## p14 ils font l'agglomération

Lariassa Balakireva, une chercheuse venue du froid

## p15 dossier

### DYNAMISME ÉCONOMIQUE

**"DES PERSPECTIVES PROMETTEUSES POUR L'AGGLOMÉRATION !"**



Vandeputte s'installe à Landacres et reprend les salariés d'Ecover .....	16
Copromer-transports : une nouvelle plateforme logistique de 10.000 m <sup>2</sup> à Capécure.....	17
Bic, le géant français du stylo, mise sur le "Made in Boulonnais" .....	17
Sept nouveaux venus dans les pépinières de la CAB .....	18
Des perspectives aussi pour le port ! .....	20

## p22 vos communes

### p23 un peu de hauteur...

Le Boulonnais vu d'avion : **PITTEFAUX**



**INFO COLLECTE**

**Pour tout renseignement concernant le ramassage des ordures ménagères, appelez le N° Vert : 0800 072 772**  
(appel gratuit depuis un poste fixe)

### INFO TOURISME

**Office de Tourisme du Boulonnais Côte d'Opale**  
48, rue de Folkestone (étage 2)  
62200 Boulogne-sur-Mer  
**Tél. : 03 21 10 88 10**  
Sur Facebook : **Le Boulonnais en Côte d'Opale**



**Communauté d'agglomération du Boulonnais**  
www.agglo-boulonnais.fr

**contact**

### Communauté d'Agglomération du Boulonnais

1, boulevard du Bassin Napoléon - B.P. 755

62321 Boulogne-sur-Mer CEDEX

Tél : 03 21 10 36 36 - Fax : 03 21 87 48 94

Saisine par voie électronique : [requete@agglo-boulonnais.fr](mailto:requete@agglo-boulonnais.fr)  
(plus d'infos sur la page Contact de notre site)

[www.agglo-boulonnais.fr](http://www.agglo-boulonnais.fr)

Directeur de la publication : Frédéric CUVILLIER,  
Président de la Communauté d'Agglomération du Boulonnais

Rédaction : Benoît LOBEZ

Photos : Yoann GUILLOU, Benoît LOBEZ, Alain MONTIGNY,  
David SEBILLE, Benoît GOMEZ

Maquette : Service Communication

Impression : SIB Imprimerie  
Zone Industrielle de la Liane - BP 343  
62205 BOULOGNE-SUR-MER CEDEX

N° ISSN : 1951-2228





**Frédéric CUVILLIER**  
Président de l'Agglomération  
Maire de Boulogne-sur-Mer  
Ancien Ministre

## ECONOMIE : DES SIGNES "RESOLUMENT POSITIFS"

Qu'il s'agisse de grandes entreprises telles que Voslooh Cogifer, Copromer Delanchy, Vandeputte SA..., qui nous font confiance et investissent des milliers d'euros dans le Boulonnais, ou de jeunes créateurs qui se lancent dans nos pépinières d'activités, l'économie boulonnaise fait preuve d'un dynamisme prometteur pour l'avenir !

La bataille de l'emploi, de la réussite économique de notre Boulonnais ne peut se faire sans l'innovation, la recherche et le développement. Signe positif que notre territoire est attractif, l'arrivée de nouveaux talents, à lire d'ailleurs dans ce numéro un portrait consacré à Larissa Balakireva, docteur en biochimie, nouvellement installée à Boulogne, qui a développé la 1<sup>ère</sup> solution mondiale de test de contrôle rapide de la fraîcheur des produits de la mer à destination des professionnels de Capécure.

Même son de cloche du côté de l'économie portuaire dont le port de Commerce connaît un regain d'activité important, et pour la flotte boulonnaise avec l'investis-

sement de l'armement Scopale dans la construction de 5 bateaux et la création de "L'Armement boulonnais", deuxième armement à la pêche créé en deux ans à Boulogne.

L'année 2017 s'achèvera donc sur une note positive et optimiste qui nous engage, élus, collectivités, acteurs publics, à poursuivre les efforts, à relever les défis toujours plus nombreux, pour faire gagner l'agglomération.

“ LA BATAILLE DE L'EMPLOI, DE LA RÉUSSITE ÉCONOMIQUE DE NOTRE BOULONNAIS NE PEUT SE FAIRE SANS L'INNOVATION, LA RECHERCHE ET LE DÉVELOPPEMENT. ”



### ZOOM

#### VISITES DE CHANTIER

Depuis quelques semaines, les commerçants de Boulogne et de l'agglomération, sur invitation de la CAB, ont pu visiter le chantier de **Nausicaà** en cours d'achèvement. Par petits groupes, sécurité oblige, ils ont pu découvrir en avant-première ce qui va devenir dans quelques mois le "plus grand aquarium d'Europe". Ils ont été séduits notamment par les vues qu'offrent la grande baie, le balcon (notre photo) et le tunnel. Séduits mais aussi impatients de voir son ouverture : comme le disait un des visiteurs, "Ce nouvel aquarium va attirer rapidement un très grand nombre de touristes et donc doper notre activité commerciale".



L'Etoile du Roy, lors de l'édition 2017 de "La Côte d'Opale fête la mer"



L'Energy Observer



Le Libertad



Le Belem

## OH MON BATEAU !

Rarement le port de Boulogne aura accueilli autant de prestigieux navires que cet été 2017 ! Cela a commencé par une édition très réussie de "La Côte d'Opale fête la Mer" avec la présence de superbes navires du patrimoine (**Etoile du Roy**, **Nao Victoria** ou encore **Boa Esperança**). Visites de navire et balades en mer ont remporté comme toujours un vif succès. Les pontons du port ont ensuite accueilli l'escale du navire-école argentin **Libertad** et celle de l'**Energy Observer**, premier navire hydrogène autour du monde. Les deux bateaux sont arrivés ensemble dans la rade de Boulogne, beau symbole entre la tradition maritime et la marine du futur. Habitants de l'agglomération et touristes étaient là aussi très nombreux pour les visites. Fin août, ce sont ensuite quatre des cinq "**Pen Duick**" du grand navigateur Éric Tabarly que le public a pu admirer. Enfin, en septembre, c'est le **Belem** qui accostait dans le port boulonnais sous une météo déchainée. Contrairement à son précédent passage, il était cette fois ouvert à la visite pour le plus grand plaisir des amoureux de la marine à voiles.



Impressionnante manoeuvre du Pen Duick, premier du nom

Disiz la Peste



Caballero & Roméo Elvis



Inna de Yard



Matt Bastard

# POULPAPHONE 2017

Avec 6.000 spectateurs, le Festival de Musiques Acutelles de la CAB atteint son rythme de croisière. Une bien belle édition qui a tenu toutes ses promesses !



Crisix



Poni Hoax



Acid Arab



Allta



Her



Juniore



## À LA CONQUÊTE DE L'EUROPE

L'équipe de basket de l'**ESSM Le Portel**, soutenue par la CAB, écrit une nouvelle page de son histoire en évoluant pour la première fois au niveau européen en FIBA Europe Cup. Les hommes de "coach Eric" n'ont pas tremblé face à ce nouveau challenge : ils viennent de réussir une entame de coupe plus que prometteuse en accédant au Top16 ! Une seule défaite sur cinq matchs. les Portelois ne lâchent rien !

(photo ©Yannick Coppin)



ESSM-Perm 74-55



Face à Anvers : 94-79

## CROISIÈRE

Dimanche 12 novembre, le navire de croisière **Black Watch** a de nouveau fait escale à Boulogne. Malgré une météo très défavorable, une centaine de passagers de ce beau navire de 205m ont débarqué quai de l'Europe pour découvrir la ville et la région. L'escale s'inscrivait dans le cadre d'une croisière de quatre jours sur le thème de la 1<sup>ère</sup> Guerre Mondiale. Les touristes britanniques, friands de tourisme de mémoire, avaient auparavant fait escale en Belgique.



## QUAND LE JAZZ EST LÀ

Mercredi 15 novembre, salle Darnémont à Boulogne, plus de mille personnes sont venues applaudir l'enfant du pays, la chanteuse de jazz **Anne Ducros**. Un concert riche en émotion, avec la présence de trois cents choristes, dont certains du Conservatoire du Boulonnais, d'un orchestre symphonique et de la violoniste Anne Gravoine. Ce concert lançait officiellement l'édition 2017 du **Festival Tendances**, un festival soutenu par la CAB, et qui chaque automne propose une belle série de concert jazz de haute tenue. (photo ©FCO-Pascal Morès)

## BEAU MAILLOT

Fin septembre, c'est au Centre de Formation de la Waroquerie que s'est déroulée la traditionnelle cérémonie de présentation d'équipe de l'**USBCO**. Son Président Jacques Wattez a présenté le nouveau maillot 2017-2018 aux côtés des partenaires du club dont la Communauté d'agglomération du Boulonnais représentée par son Président Frédéric Cuvillier et son Vice-Président délégué au sport, Olivier Barbarin.





L'escalator est en place et pourra bientôt transporter les nombreux visiteurs



L'entrée du futur plus grand aquarium d'Europe se termine

Le balcon

La grande baie

# NAUSICAA ON FAIT LE PLEIN !

La phase de remplissage du grand bassin de Nausicaà est finie. A l'heure où vous lirez ces lignes, l'eau aura atteint le haut de la grande baie et aura recouvert également le balcon. Pas moins de six semaines auront été nécessaire à l'opération.

*(photos Frédéric Briois©)*



L'eau est évidemment filtrée. Les équipes suivent de près ce processus essentiel



Le tunnel est déjà recouvert par l'eau... Ce sera incontestablement un moment fort de la visite

Une des failles d'observation permet de suivre le remplissage du bassin



## enseignement

### → LE DISPOSITIF "ENFANCE DE L'ART" : SENSIBILISER À LA CULTURE EN MILIEU SCOLAIRE



L'action culturelle de la Communauté d'agglomération du Boulonnais avec les enseignants volontaires de l'Education Nationale existe depuis plus de 10 ans. Soutenue par la Direction Régionale des Affaires Culturelles et le Conseil Départemental, elle s'inscrit dans une démarche d'ouverture et d'éveil à l'art sous toutes ses formes.

Pour cette année scolaire 2017-2018, ce ne sont pas moins de 6.000 élèves des écoles primaires du territoire, de la maternelle au CM2, à qui la CAB va proposer des rencontres riches en découvertes et apprentissages.

Théâtre d'objet, marionnettes, architecture, danse contemporaine ou encore musiques actuelles : des artistes de tous horizons proposeront des spectacles sur le territoire de l'agglomération et des ateliers créatifs au sein des établissements scolaires. Il s'agit pour les élèves de se confronter à des œuvres et s'approprier une démarche de création. Les classes concernées présenteront leur travail sous forme d'ateliers ou d'expositions.

Chaque semaine, des musiciens du Conservatoire du Boulonnais interviennent dans le cadre d'un projet musical et pour apporter une culture artistique à 1.700 élèves de l'agglomération. Ils s'engagent ainsi dans une attitude et une pratique musicales autour notamment du chant et du violon. Les musiciens en herbe se produiront sur scène en janvier et juin 2018.

L'action "Enfance de l'Art" propose également un programme "lecture publique" pour familiariser l'élève avec le livre et développer le goût de la lecture. 2.000 scolaires vont ainsi pouvoir rencontrer des auteurs-illustrateurs et participer à des activités de réécriture et d'arts plastiques notamment. Le travail de ces ateliers de jeunes lecteurs donnera lieu à une exposition en fin d'année scolaire. ■

**Pour plus d'informations :**  
[www.agglo-boulonnais.fr/culture/lenfance-de-lart/](http://www.agglo-boulonnais.fr/culture/lenfance-de-lart/)  
**Contact :**  
[enfancedelart@agglo-boulonnais.fr](mailto:enfancedelart@agglo-boulonnais.fr)



#### Les artistes "Enfance de l'Art" :

**Rencontres artistiques :** Cie Peuplum Cactus (théâtre d'objets, marionnettes), Les Ateliers de Pénélope (théâtre d'objets), Cie Akoma Névé (danse contemporaine), Numérobé (musiques actuelles), Turnsteak (musiques actuelles), Marie Paparemborde (architecture), Cie Papierthéâtre / Noir ou blanc (théâtre de papier).

**Lecture-publique :** ateliers avec Ella Charbon (illustratrice), Jean Leroy (auteur), Nathalie Infante (auteure, illustratrice), Claire De Gastold (auteure, illustratrice), Géraldine Alibeau (auteure, illustratrice), Nathalie Claret-Boitel (auteure), Agnès Debacker (auteure), Olivier De Solminihac (auteur)

**Musiciens intervenants :** Delphine Paquit (flûte/chant), Caroline Massenot (violoncelle/accordéon) et Nathalie Brouiller (flûte/chant lyrique et jazz/chef de chœur)

## numérique

### → LA FIBRE SE DÉPLOIE DANS L'AGGLOMÉRATION



Photo © Fotolia-savoieleyesse

Suite à la volonté du plan "France Très Haut Débit" de déployer la fibre sur le territoire, le groupe SFR effectue les travaux pour amener la fibre dans toutes les communes de l'agglomération. Certains foyers peuvent désormais en profiter.

Pour connaître votre éligibilité, il vous suffit de vous connecter sur le site des opérateurs proposant des forfaits "fibre" pour le moment, SFR et Orange.

Voici la liste des communes où la fibre est déjà opérationnelle sur certains quartiers (% de foyers éligibles) : Boulogne-sur-Mer (40%), Le Portel (62%), Outreau (41%) et Saint-Martin Boulogne (43%). Tous les quartiers seront éligibles pour le 1er semestre 2018.

Les travaux sont en cours sur les communes suivantes et la commercialisation débutera vers le dernier trimestre 2018 : Wimereux, Equihen-Plage, Saint-Léonard, Baincthun et Echinghen. Un peu de patience pour les communes restantes, la fibre arrivera courant 2019 (Conteville-les-Boulogne, La Capelle-les-Boulogne, Condette, Saint-Etienne-au-Mont, Nesles, Neufchâtel-Hardelot, Dannes, Wimille, Isques, Hesdin l'Abbé, Hesdigneul-les-Boulogne, Pittefaux et Pernes-les-Boulogne)

Les frais d'accès (environ 50€) et d'installations (environ 150€) seront normalement à votre charge. Toutefois, ces frais, comme les frais d'abonnements (de 20€ à 80€), peuvent varier selon les offres et les opérateurs. ■

## → UN PROGRAMME EUROPÉEN SUR LES RAIES LANCÉ À BOULOGNE



**Le projet européen SUMARiS a été lancé le 17 octobre au Centre National de la Mer Nausicaà.**

Mené par l'organisation producteurs FROM Nord basée à Boulogne, le projet européen Sustainable Management of Rays and Skates (SUMARiS) a pour objectif de définir une gestion durable des stocks de raies en Manche-Nord, la zone fréquentée par les artisans pêcheurs de Boulogne. Il est financé à 60% par l'Union européenne (fonds Interreg).



Photo ©Fotolia-cynoclub

Actuellement, le quota "divers raies" comprend plus de dix espèces de raies sans tenir compte du réel niveau d'abondance de chacune. Les pêcheurs déclarant leurs captures de raies et de pocheteaux de façon inexacte, le quota est consommé rapidement et de façon inefficace. Le projet SUMARiS, labellisé par le Pôle de compétitivité Aquimer, vise donc à rassembler les connaissances nécessaires à la mise en place d'une stratégie de gestion transfrontalière spécifique à chaque espèce de raies. Les données précises concernant l'état des stocks de raies seront réunies au sein d'un outil commun aux quatre pays (France, Royaume-Uni, Belgique et Pays-Bas). Le centre Ifremer de Boulogne est chargé de la partie scientifique du projet. ■



## emploi

### → UN RENDEZ-VOUS TRÈS UTILE : LE FORUM OBJECTIF EMPLOIS

**Le 18 octobre dernier, le Forum Objectif Emplois s'est déroulé à la salle de sport du Chemin Vert à Boulogne-sur-Mer.**

Ce forum généraliste initié par le Cercle Côte d'Opale Synergie et la Communauté d'Agglomération du Boulonnais a accueilli quelque 1.800 visiteurs.

Cette manifestation a rassemblé 115 employeurs avec de nombreux postes à pourvoir, ainsi qu'une aide concrète à l'élaboration et/ou à l'amélioration des CV, des ateliers permettant de tester le niveau d'anglais et des simulations d'entretien d'embauche. Bref, toutes les opportunités pertinentes pour les demandeurs d'emploi.

Les principaux acteurs de l'économie étaient représentés : les entreprises, la fonction publique, les entreprises d'insertion, les entreprises d'Intérim, les organismes de formation proposant des postes...

Le Forum Objectif Emplois présentait, cette année, deux nouveautés : un pôle Numérique avec plus de 10 entreprises du secteur et un pôle Santé avec plus de 20 structures (établissements hospitaliers, cliniques, centres de formation), avec pour la première fois, la présence d'établissements de santé britanniques. Marquons déjà la date du forum 2018 : le mercredi 17 octobre, avec encore de nombreuses nouveautés. ■



## sécurité routière

### → BEAU SUCCÈS DE L'OPÉRATION "SENIORS AU VOLANT"



**Ce sont plus d'une quarantaine de personnes qui ont participé ce vendredi 13 octobre, au rendez-vous organisé par la Communauté d'agglomération du Boulonnais.**

Une opération qui avait pour but de rassurer les personnes sur leurs connaissances du Code de la Route et qui s'adressait aux personnes de 65 ans et plus ou ayant décroché leur permis depuis très longtemps. Une journée décou-

pée en deux temps : au matin, une conférence sur les dangers de la route, puis l'après-midi, des tests visuels et auditifs et une séance pratique de conduite furent proposés aux participants. ■



économie sociale & solidaire

## → BILAN POSITIF POUR SOLID'ESS



La deuxième édition de **SOLID'ESS**, foire-expo des initiatives locales solidaires, a eu lieu les 18 et 19 novembre à la Gare Maritime de Boulogne-sur-Mer. Elle a permis de mettre en lumière de nombreux acteurs qui œuvrent au quotidien pour développer l'économie sociale et solidaire du Boulonnais.

Ainsi, ce sont 50 acteurs qui étaient présents pour faire découvrir toutes les initiatives locales, allant de l'initiation à l'art'récup'

au troc d'objets, de l'alimentation bio ou équitable aux conseils en matière de rénovation énergétique, ... , le tout cadencé par plus de 70 animations telles que disco-soupe, concert jazz, et beaucoup de jeux orientés vers la solidarité et la coopération.

L'ESS (Economie Sociale et Solidaire) représente un poids non négligeable dans l'économie locale, et compte près de 5.000 postes de travail non délocalisables. Composé d'associations, de coopératives, de mutuelles, de fondations, et d'entrepreneurs

sociaux, ce pan de l'économie se développe suivant les besoins et les attentes des habitants et des entreprises du territoire, et se décline dans tous les secteurs d'activités. Ces entreprises conjuguent efficacité économique, utilité sociale, gouvernance démocratique, et implication directe des parties prenantes (sociétaires, adhérents, bénévoles, salariés, clients, fournisseurs, etc.).

### UN GUIDE PRATIQUE

Un guide pratique présentant les 50 acteurs a été remis aux 1 300



visiteurs de SOLID'ESS. Il est téléchargeable sur le site de l'agglomération (www.agglomeration-boulonnais.fr/emploi-economie/economie-sociale-et-solidaire/) et disponible à l'accueil de la Communauté d'agglomération du Boulonnais (du lundi au vendredi de 8h à 18h). Rendez-vous pour l'édition 2019 ! ■

## → UN VAISSEAU POUR PROMOUVOIR LE SAIN, LE BON ET LE LOCAL

L'association **ETAPES** a été créée pour redonner aux citoyens les moyens de mieux gérer leur alimentation, donc leur santé, leur pouvoir d'achat et de choix.

Ainsi depuis quelques mois, Patrick Laverdure sillonne les routes du Boulonnais à bord de son VAISSEAU pour promouvoir "le sain, le bon, et le local". Adapté pour recevoir tout public, le VAISSEAU est un bus aménagé et équipé d'un laboratoire culinaire pédagogique. A bord du VAISSEAU, on peut découvrir la saisonnalité des produits, les circuits de proximité, les notions d'équilibre alimentaire et les moyens de cuisiner à petits prix... Soutenue par la Communauté d'agglomération du Boulonnais dans le cadre de la politique "économie sociale et solidaire", l'association ETAPES a également été primée par la fondation Auchan.

**Contact : Patrick Laverdure, association ETAPES.**  
19, rue de Wicardenne 62200 Boulogne-sur-Mer  
06 44 84 31 34 et assoetapes@laposte.net



## → UNE PLATEFORME NUMÉRIQUE CONTRE LA SURCONSOMMATION

Pour réduire la surconsommation, aider les habitants à faire des économies, développer la solidarité et le partage, l'agglomération a décidé de soutenir l'entreprise **MY TROC**.

En effet, à l'image de la monnaie locale bou'sol, la plateforme numérique **My Troc Boulonnais** offre un système économique alternatif à haute valeur écologique et sociale. Sur le site, il n'y a pas de notion d'argent mais est proposé un espace d'échanges en noisettes, la monnaie collaborative du site. Vous pouvez troquer votre livre préféré contre 20 noisettes et les utiliser pour vous offrir quelques pots de miel. Ou encore échanger un meuble qui ne trouve plus sa place chez vous contre un service de garde de votre chat... De nombreuses possibilités s'offrent à vous ! My Troc Boulonnais recense également les associations locales, les événements organisés près de chez vous, et propose bien d'autres astuces.

Plus d'infos sur [www.mytroc.fr/communaute/boulonnais](http://www.mytroc.fr/communaute/boulonnais)



Présent lors de Solid'ESS, le site Mytroc Boulonnais a pu présenter son projet à Frédéric Cuvillier, Président de l'agglomération

## → LA STATION LIANE EST OPÉRATIONNELLE



En activité depuis le 4 septembre dernier la nouvelle gare centrale "Station Liane" fonctionne à plein régime.

Au cœur du Boulevard Daunou relooké, la nouvelle station moderne et accueillante propose de nouveaux services dont l'affichage dynamique qui apporte de la fluidité et de la réactivité dans les informations transmises aux voyageurs. Autres nouveautés proposées par Marinéo, le réseau de transport public de l'agglomération : une nouvelle billetterie sans contact et la navette de centre-ville Néo (voir encadré). ■



Inauguration en présence de Frédéric Cuvillier, Président de l'agglomération du Boulonnais, ainsi que des riverains et des commerçants du Boulevard Daunou.

### UNE NAVETTE CENTRE-VILLE

**Néo**, la navette gratuite du réseau de transports Marinéo est à votre disposition pour vos déplacements en centre-ville de Boulogne !  
Neuf arrêts : Place Dalton, Porte des Dunes, Sécurité Sociale, Porte Neuve, Libération, Résidence Eurvin, Prince Albert, Conservatoire et St Nicolas.

Une navette toutes les 20 minutes, du lundi au samedi :

- Lundi, mardi, jeudi et vendredi de 10h à 18h
- Mercredi et samedi de 9h à 18h.



Ci-dessous le parcours de la nouvelle navette



Pour en savoir plus : [www.marineo.fr](http://www.marineo.fr)

## → UNE NOUVELLE TÉLÉ SUR LE BOULONNAIS : GRAND LITTORAL TV

Une chaîne 100 % info : Grand Littoral TV, se présente comme LA chaîne de télévision pour savoir ce qui est en train de se passer sur la côte d'Opale.

Un flash toutes les quinze minutes, des infos pratiques, des directs, la météo et des reportages sur "toute l'info qui fait la côte d'Opale" : les assos, la culture, le sport, la politique, le social etc.. La programmation d'une journée est articulée autour de l'information régionale non-stop, avec un cycle de programmation par quart d'heure.

Toutes les quinze minutes, vous retrouvez :

- L'actualité de la côte d'Opale présentée en direct
- La météo en temps réel
- L'état du trafic routier en temps réel
- Des reportages : économie, sport, culture, vie associative etc

GRAND LITTORAL TV est diffusé sur le CANAL 32 (ou CANAL 28 pour Boulogne-Centre) de la TNT ou sur le canal 73 pour les abonnés d'Orange. ■

Pour en savoir plus : [www.grandlittoral.tv](http://www.grandlittoral.tv)





De nouveaux aménagements  
sont en cours de réalisation  
près du pont du "Rond point aux oies"





**Au bout de l'anse de Pitendal, une passerelle a été posée pour faire le lien avec les futurs aménagements**



## ➔ **BERGES DE LA LIANE : ON VA PLUS LOIN !**

**Difficile de s'imaginer aujourd'hui revenir en arrière et emprunter les berges de la Liane à l'époque (pas si ancienne) où cette artère était une autoroute urbaine...**

La requalification des berges de la Liane est aujourd'hui un grand succès populaire que l'agglomération a décidé de poursuivre en prolongeant la balade en amont du Fleuve. Une passerelle a donc été posée, un sentier balisé, et dès le début de l'année prochaine, le pont sera aménagé afin d'y créer un cheminement dédié aux piétons et cyclistes. ■



Photo © Ville de Boulogne-sur-Mer

**Les Berges de la Liane sont désormais un lieu plébiscité par tous**

**AVANT...**



**... ET APRÈS**



Photo © Ville de Boulogne-sur-Mer

## Larissa Balakireva CHEF D'ENTREPRISE À HALIOCAP

### Une chercheuse venue du froid



**La start-up Novocib s'est installée le 1er octobre à Haliocap, la pépinière d'entreprises de la CAB dédiée à la filière des produits de la mer. A sa tête Larissa Balakireva, docteur en biochimie, qui a déjà reçu de nombreuses récompenses et notamment le trophée de la Femme en Or (Catégorie Femme d'Innovation) en 2011.**

#### **QUEL EST VOTRE PARCOURS ?**

Je suis née en Sibérie, à Novossibirsk, en 1966. J'intègre la Cité des sciences à Novossibirsk, la troisième université russe, en 1983. En 1996, après ma thèse de doctorat en biologie, et à l'issue d'une visite d'une délégation française en Russie, je suis invitée à poursuivre mes travaux de recherche en France, en bénéficiant d'une bourse d'échanges universitaires, et je travaille deux ans au Commissariat de l'énergie atomique de Grenoble. En 2005, je crée ma propre société Novocib au sein d'une pépinière d'entreprises à Lyon, grâce au Prix du Concours National du ministère de la Recherche et d'Aide à la création d'entreprise de technologie innovante.

#### **QUELLE EST LA SPÉCIALITÉ DE VOTRE SOCIÉTÉ ?**

Novocib est une start-up de biotechnologie – l'application des connaissances du vivant à des fins industrielles – spécialisée dans la fabrication des enzymes rares. Nous avons développé un kit d'analyse (le Precice@NucleotidesAssay Kit) pour mesurer la fraîcheur du poisson à partir des taux de trois nucléotides : ces produits de dégradation de l'ATP mus-

culaire (molécule produite par le corps lors d'une contraction) nous servent de marqueurs. Nos indicateurs permettent d'obtenir une réponse fiable en cas de doute, lorsque la personne chargée de l'agrément ou de la qualité a des trous dans sa raquette d'analyse.

#### **POURQUOI AVOIR CHOISI D'OUVRIR UNE ANTENNE À BOULOGNE-SUR-MER ?**

Pour être au plus près des professionnels de la filière. Car Boulogne est le premier centre européen de valorisation et de commercialisation des produits de la mer. J'avais déjà participé en 2012 à une journée d'information organisée dans les locaux de la Communauté d'agglomération du Boulonnais par le pôle de compétitivité Aquimer sur les outils pour évaluer et préserver la fraîcheur des produits de la mer. Ma société est aussi partenaire du projet "Altération" labellisé par Aquimer en décembre 2016 et financé par FEAMP, que nous menons avec la Confédération des industries de traitement des produits des pêches maritimes et avec le laboratoire des produits de la pêche de l'Anses implanté sur le quai du bassin Napoléon à Boulogne. Ce projet est la suite logique, à plus grande échelle, du projet précédent EFRAI mené par la plate-forme d'innovation Nouvelles Vagues et l'ANSES et cofinancé par la Communauté d'agglomération du Boulonnais en 2013.

Je pense que ma "famille" est davantage à Boulogne qu'à Lyon. J'aime la mer, l'air marin, le port et les cris de mouettes.

Et rien ne me ferait autant plaisir que de voir cette technique "scientifique" entrer dans la pratique industrielle. A mes yeux, c'est un aboutissement de la recherche menée depuis 1959, date à laquelle les chercheurs japonais ont démontré, pour la première fois, la possibilité de mesurer le fraîcheur par le dosage de produits de dégradation d'ATP musculaire ; ces résultats ont été confirmés et les études approfondies par des centaines d'autres chercheurs dans le monde entier.

#### **CONCRÈTEMENT, QUE PROPOSEZ-VOUS AUX PROFESSIONNELS DE CAPÉCURE ?**

Un test de contrôle rapide de la fraîcheur de leurs produits aquatiques, ne serait-ce que pour un autocontrôle de routine qui ne requiert pas de labo interne. C'est la première solution mondiale vendue sous la forme d'un kit simple. Elle marche pour toutes les espèces sous toutes les formes : frais, surgelé, fumé, décortiqué, transformé, cuisiné, en conserve et même sous la forme de coproduit (farine de poisson).

Dans un premier temps Novocib propose aux industriels la possibilité de tester notre technique "en cas de doutes" pour avoir une réponse rapide sur la fraîcheur. La localisation sur Haliocap, au cœur de la zone industrielle Capécure, permet de gagner en réactivité. L'étape suivante consistera à assister les entreprises dans la mise en place d'un poste d'auto-contrôle basé sur le dosage de nucléotides afin qu'elles puissent le réaliser elles-mêmes.

Ce test permettra des contrôles plus stricts des produits de la mer importés. Parallèlement, en prouvant la fraîcheur, on met en valeur la pêche de proximité. Toute la filière a, je crois, à y gagner. ■

“ **La localisation sur Haliocap, au cœur de la zone industrielle Capécure, permet de gagner en réactivité.** ”



# DYNAMISME ÉCONOMIQUE

*DES PERSPECTIVES PROMETTEUSES  
POUR L'AGGLOMERATION !*

Production dans la nouvelle usine BIC (Samer)



## VANDEPUTTE S'INSTALLE À LANDACRES ET REPREND LES SALARIÉS D'ECOVER



**Le groupe belge de produits d'entretien Vandeputte a inauguré, le mardi 26 septembre, son usine située au Parc paysager d'activités de Landacres.**

Basée à Mouscron, la société familiale Vandeputte était un client d'Ecover, autre société belge, qui avait décidé de rapatrier sa production sur son site belge en fermant son usine de Landacres. En rachetant les murs d'Ecover mais aussi en reprenant douze salariés, elle va ainsi développer sa production de savons et de détergents en France, son premier marché à travers le monde.

Le Président de l'Agglomération, Frédéric Cuvillier a inauguré la nouvelle usine en présence de Marie-Christine Marghem, ministre fédérale belge de l'Environnement et de Brune Poirson, Secrétaire d'Etat auprès de Nicolas Hulot,

Fort de son engagement environnemental affirmé depuis de nombreuses années, le groupe Vandeputte a trouvé à Boulogne l'outil qui cor-

respondait parfaitement à sa philosophie de développement durable. Installé dans le premier parc d'activités certifié ISO 14 001 en Europe, ce site de production de construction récente est éco-conçu. La démarche d'Eco-conception de Vandeputte passe aujourd'hui par les certifications qualitatives "Ecolabel européen" et "Ecocert" qui garantissent au consommateur un niveau de qualité et d'écologie du produit. Depuis son démarrage, la nouvelle usine a déjà produit un million de flacons. "Notre objectif est de sortir 25.000 tonnes de produits d'ici quatre à cinq ans, assure Christian Vandeputte. Pour cela, nous envisageons de passer à une équipe de trente salariés d'ici 2020". ■



**"NOUS ENVISAGEONS DE PASSER À UNE ÉQUIPE DE TRENTE SALARIÉS D'ICI 2020" - Christian Vandeputte, un des deux présidents de la société**

## COPROMER-TRANSPORTS : UNE NOUVELLE PLATEFORME LOGISTIQUE DE 10.000 M<sup>2</sup> À CAPÉCURE

La nouvelle plate-forme logistique de Copromer-Transports, au cœur de Capécure, a été inaugurée le 25 juillet dernier.

Filiale du groupe de transport et de logistique Delanchy, Copromer dispose désormais de 10.000 m<sup>2</sup> d'espace pour sa plate-forme. "Cet équipement, réalisé en un temps record, consacre le statut de porte de l'Europe du Port boulonnais, explique Brigitte Delanchy, et correspond aux ambitions économiques et sociales de l'entreprise familiale, comme en témoignent les chiffres clés du projet : un investissement de 10 millions d'euros, 220 emplois pérennisés, 30 emplois créés"

220 collaborateurs travaillent sur le site Boulonnais, et plus de 50 camions livrent dans toute la France mais aussi dans les pays limitrophes.

Mme Delanchy a souhaité remercier Frédéric Cuvillier : "Je remercie le Président de l'Agglomération, Frédéric Cuvillier, pour son soutien, sans lui, le projet n'aurait pas pu voir le jour". Cette opération a été permise par le rachat de Delanchy à la CAB, de l'un des quatre bâtiments collectifs de marée pour le rénover et accueillir un vaste entrepôt de logistique de produits agroalimentaires frais et ultrafrais. La société a ensuite

construit un nouveau bâtiment réunissant les deux autres pour former un vaste ensemble en U, d'une surface de 10.000 m<sup>2</sup> au lieu des 2.000 m<sup>2</sup> du premier bâtiment. ■

**"CET ÉQUIPEMENT, RÉALISÉ EN UN TEMPS RECORD, CONSACRE LE STATUT DE PORTE DE L'EUROPE DU PORT BOULONNAIS"**

Brigitte Delanchy, Directrice Générale



## BIC, LE GÉANT FRANÇAIS DU STYLO, MISE SUR LE "MADE IN BOULONNAIS"

Bic, le géant français des stylos, rasoirs et briquets, a inauguré ce lundi l'extension de son usine à Samer, un investissement de 13,5 millions d'euros permettant le maintien de 250 emplois.

Installé dans le Boulonnais depuis 1979, date à laquelle le groupe a repris la société Conté, Bic aurait pu délocaliser sa production de crayons à l'étranger, mais le groupe a fait le choix du made in France "Made in Boulonnais" ! 13,5 millions d'euros ont été investis dans l'extension des 18.000 m<sup>2</sup> de nouveaux bâtiments, près de l'usine existante à Samer. "Nous poursuivons ainsi un ancrage fort et un savoir-faire français", a souligné Gonzalve Bich, directeur délégué du groupe, et petit-fils du créateur de la marque. À terme, l'usine atteindra une superficie de

29.500 m<sup>2</sup>, qui rassemblera les activités de production et de Recherche et développement auparavant réparties entre les sites de Samer et Boulogne-sur-Mer, et ses dirigeants n'excluent pas de renforcer les effectifs. "C'est en soutenant les entreprises qui font confiance au territoire

que nous arrivons à de belles réussites. Bic en est l'exemple parfait. C'est une chance et une fierté pour le Boulonnais de voir cette entreprise se développer chez nous" a souligné Frédéric Cuvillier, Président de l'Agglomération. ■



**"C'EST EN SOUTENANT LES ENTREPRISES QUI FONT CONFIANCE AU TERRITOIRE QUE NOUS ARRIVONS À DE BELLES RÉUSSITES."**

Frédéric Cuvillier,  
Président de l'agglomération



## SEPT NOUVEAUX VENUS DANS LES PÉPINIÈRES DE LA CAB

Depuis le début de l'année, les pépinières d'entreprises de l'agglomération bouloonnaise ont accueilli sept nouvelles jeunes sociétés. Plusieurs emplois y ont déjà été créés.

La société **Duplic'solutions** s'est installée à Créamanche au printemps. Fondée par Antoine Bierinx, cette nouvelle entité sur le territoire bouloonnais, propose la vente ou la location de matériel bureautique et informatique sur la région Hauts-de-France. Fort de son expérience dans une grande société, et féru de nouvelles technologies, cet ingénieur commercial de 33 ans développe également des produits et prestations de services complémentaires (GED, archivage numérique, gestion logicielle de documents,...) afin de mutualiser et de réduire l'ensemble des coûts et des temps de process chez les clients professionnels. Il a déjà embauché trois collaborateurs. [www.duplic-solutions.fr](http://www.duplic-solutions.fr)

La **SA KL Steel**, de Katia Pinat et de son conjoint Ludovic Cuvillier, est spécialisée dans la fabrication et la réparation d'équipements (escaliers, garde-corps) et de meubles métalliques sur mesure. Elle occupe un des ateliers de Créamanche qui n'offre pas que des bureaux, mais aussi des espaces pour des machines-outils. A 50 ans, Ludovic a une formation de chaudronnier et possède une longue expérience dans l'utilisation de l'innox pour l'industrie alimentaire, mais il travaille également l'acier, le bois ou le cuivre, et aime redonner vie à des objets anciens.

Xavier Sciandrone (51 ans) a, lui aussi, intégré les locaux de Créamanche, le 1er juin. Sa société **Renolab Expert** accompagne les professionnels des métiers de bouche dans la création, la rénovation ou la mise aux normes (hygiène, électricité) des espaces de travail : fournils, cuisines collectives, laboratoires alimentaires, boucheries, abattoirs, ateliers de marée... Il s'appuie sur une structure parisienne qu'il s'apprête à reprendre pour étendre sa zone de chalandise. ([www.renolab-expert.fr](http://www.renolab-expert.fr)).



Ludovic Cuvillier - KL STEEL



Xavier Sciandrone - RENOLAB EXPERT

# "DES PERSPECTIVES PROMETTEUSES POUR L'AGGLOMÉRATION !"



Antoine Bierinx - DUPLIC'SOLUTIONS

Florian Samouh (29 ans) a créé **Nord'Olive** le 1er juin, après avoir exercé quatre ans à la Réunion. Il est négociant (en gros, semi gros et au détail) et importateur d'olives, de fruits secs et de tapenades. Son nom n'est pas inconnu dans le Boulonnais, puisque, à la suite de son grand-père marocain, son père et son oncle Idriss ont longtemps vendus fruits secs et épices sur les marchés et dans un commerce de la Grande-Rue. Aidé d'un préparateur de commandes, il pratique l'e-commerce tout en fréquentant les salons et les marchés de Noël.

David Pouilly les rejoindra à Créamanche le 1<sup>er</sup> décembre. Il a reçu un avis favorable après son audition par le comité d'experts qui accepte les admissions en pépinières. Il ouvre un bureau d'études et d'économie de la construction : **Octogo**. A 33 ans ans, ce chargé d'affaires en bâtiment bénéficie de 12 ans d'expérience au sein d'une PME locale et d'un solide réseau de contacts professionnels (entreprises, collectivités, cabinets d'architectes) à qui proposer ses services (conseil de la décision, étude technique et financière, analyse des offres) à un coût abordable.

A Haliocap, s'est installée en début d'année l'entreprise **Opale Filetages**. La jeune société, qui offre des prestations de filetage de saumons et de poissons blancs, emploie déjà 11 personnes et fait appel à de l'intérimaire. Dirigée par Floriane Fourny qui a une expérience de 7 ans dans ce domaine d'activité, cette nouvelle entreprise tend à se développer rapidement et à étendre ses multiples compétences. "Mon ancien boulot m'avait permis de me faire connaître de clients qui m'ont poussée à créer ma propre entreprise. Nous avons aujourd'hui des clients à Boulogne bien sûr, mais aussi dans toute la France et même à l'étranger", assure-t-elle.

A côté, **Novocib** est une société innovante de biotechnologie fondée et dirigée par une scientifique venue de Sibérie, le docteur Larissa Balakireva (voir page 14).



Florian Samouh - NORD'OLIVES



Floriane Fourny - OPALE FILETAGES



David Pouilly - OCTOGO

## A QUOI SERT UNE PÉPINIÈRE D'ENTREPRISES ?

Une pépinière d'entreprises (ou hôtel d'entreprises) est une **structure destinée à faciliter la création d'entreprises** en apportant un soutien technique et financier, des conseils et des services. La Communauté d'agglomération du Boulonnais en compte deux :

- une généraliste, **Créamanche** au cœur du parc d'activités de la Liane. Elle abrite 21 bureaux meublés et 19 ateliers de 35 à 200 m<sup>2</sup>.
- une, dédiée aux entreprises de la filière des produits de la mer, **Haliocap** à Capécure (2, rue de Solférino). Elle comprend un incubateur, 4 cellules et un atelier-relais.

Toutes deux, dirigées par Virginie Duval, mettent à disposition des locaux pour accueillir les créateurs mais également tous les services nécessaires au fonctionnement quotidien d'une entreprise (standard, accueil, conseil de gestion, ateliers de formation). Elles appliquent une tarification avantageuse pour une période limitée permettant aux entreprises de prendre leur envol, avant de s'installer dans leurs propres locaux.

### CRÉAMANCHE

50, Bd de la Liane  
62360 SAINT-LEONARD  
creamanche@agglo-boulonnais.fr  
Tél. : 03 21 80 44 55  
www.creamanche.com

### HALIOCAP

2, rue de Solférino  
62200 BOULOGNE-SUR-MER  
Tél. : 03 21 10 91 91  
Fax : 03 21 10 91 92  
www.haliocap.fr

## DES PERSPECTIVES AUSSI POUR LE PORT !

DE NOUVEAUX CONTRATS  
POUR LE PORT DE COMMERCE

Il y a de l'effervescence sur le port de commerce. Chargement, déchargement au quai de l'Europe s'enchaînent, et de plus en plus de cargos viennent mouiller au port.

Le groupe Carrières du Boulonnais a remporté le contrat pour fournir les enrochements qui servent à protéger de la houle les constructions du nouveau port de Douvres (Dover Western Docks Revival) dont l'ouverture est prévue fin 2018 : 65.000 tonnes de roche fragmentée, de rochers de 200 à 400 kilos et de gros enrochements de 2 à 4 tonnes doivent être livrées d'ici la fin octobre.

Le trafic est assuré à partir du port de commerce de Boulogne par Euro Docks Services. Deux à trois fois par semaine, le cargo, battant pavillon maltais, Hagland Boss (88 mètres de long), livre 3.600 tonnes de matériaux. Ce nouveau trafic - d'autres sont attendus prochainement - vient conforter la progression du port de Boulogne qui devrait afficher plus de 700.000 tonnes de volume en 2017 (+ 10%). ■

AQUACULTURE : LE BOULONNAIS  
MISE SUR L'AVENIR

L'épuisement des stocks de poissons est, depuis quelques années, une préoccupation croissante pour les décideurs politiques, les pêcheurs et les organisations environnementales. A Boulogne, c'est une préoccupation encore plus forte. La Première plateforme européenne de transformation de produits de la mer emploie 5.000 personnes qui vivent de cette ressource.

L'aquaculture, l'élevage d'organismes aquatiques dans des conditions contrôlées, est considérée comme une solution partielle aux problèmes liés à la surpêche. Cette industrie qui représente actuellement 20% de la production de poisson en Europe, est reconnue pour sa qualité, sa durabilité et les normes de protection des consommateurs, elle sera demain, une nécessité.

Voilà pourquoi la Communauté d'agglomération du Boulonnais a décidé la construction d'une plateforme d'aquaculture. A sa tête, l'équipe de la société "Nouvelles vagues" qui aura en charge l'exploitation de cette station pilote afin de concevoir les techniques pour une aquaculture responsable et durable. ■



Très attendue, une nouvelle grue a rejoint le port de Boulogne. Transférée depuis le port de Calais, elle permet un levage de 13 tonnes à 32 mètres. Elle entrera en service après la formation des grutiers.

## AVEC LE MARMOUSET III, LA FLOTTILLE DE PÊCHE SE RENOUVELLE



**Quatre mois après l'inauguration de la Rose de Cascia, le port de Boulogne accueille le Marmouset 3 de l'armement Scopale. Trois autres chalutiers modernes du même type vont les suivre au cours des neuf prochains mois.**

Le Marmouset 3 des Etaplois Olivier et Pierre Leprêtre a été officiellement inauguré le samedi 4 novembre, en présence des associés du nouvel armement Scopale : le groupe Intermarché-Capitaine Houat, la coopérative étaploise Pêcheurs d'Opale et la société Le Garrec. Le président de la Communauté d'agglomération du Boulonnais Frédéric Cuvillier a rappelé que le mécanisme d'exonération des plus-values de cession d'une entreprise de pêche en cas de réinvestissement dans un outil neuf dont a bénéficié le patron avait été décidé lors du Conseil interministériel de la mer (CIIMER) le 22 octobre 2015 à Boulogne.

Armés au chalut et à la senne danoise, ces navires innovants et confortables pratiquent une pêche de 48 heures en Manche Est et en mer du Nord, ciblant diverses espèces : merlan, rouget-barbet, grondin, encornet, maquereau et coquilles saint-jacques. A terme, en année pleine, ce seront 2.500 tonnes supplémentaires qui seront ainsi débarquées à Boulogne. Parallèlement, le modèle choisi par Scopale offre la chance à des jeunes, qui ne peuvent pas investir 2,5 millions d'euros dans la construction d'un navire, de se lancer dans la pêche artisanale. ■

**A terme, en année pleine, ce seront 2.500 tonnes supplémentaires qui seront ainsi débarquées à Boulogne.**

## CUISINES D'ARÔME S'IMPLANTE À L'ENTRÉE DU PORT

**La nouvelle zone aménagée à l'entrée du port de Boulogne à l'emplacement de la Comilog continue de se remplir. Après Capitaine-Houat-Intermarché, Marine-Harvest et Océan Délices, un nouveau venu a construit sa propre usine : Cuisines d'arôme – iod a commencé sa production de produits fumés au début de l'automne.**

Eurochile, qui avait racheté "Cuisines d'arôme" en 2013, s'ancre à Capécure en créant une unité de fumaison et de conditionnement. Le traiteur de la mer, qui avait commencé son activité dans la pépinière d'entreprises de la CAB Haliocap est spécialisé dans les poissons fumés aromatisés à destination de la grande distribution et de la restauration hors foyer. Le saumon constitue 80% de la gamme, "mais, précise le directeur Arnaud Volle, nous travaillons aussi la truite de l'aquaculture des Hauts-de-France, l'anguille ou le flétan." La production est passée à l'ère industrielle, avec une ligne de tranchage automatisée et des cellules climatisées qui garantissent une constance de la fumaison douce. La qualité reste toutefois celle d'un produit artisanal délicat que peut enrichir un arôme (pistache, coquelicot, orange ou noisette). L'effectif pourrait doubler d'ici quatre ans pour atteindre 40 salariés. ■



BOULOGNE-SUR-MER / LE PORTEL  
SAINT-MARTIN / OUTREAU / SAINT LÉONARD

## CONSULTATION POUR LES RYTHMES SCOLAIRES

La réforme des rythmes scolaires lancée à la rentrée 2013 et généralisée à la rentrée 2014, étalant davantage les 24 heures de classe avait l'objectif d'améliorer les apprentissages. Le raccourcissement des journées de cours s'est accompagné de la création d'activités périscolaires mises en place par les communes. Un décret paru le 28 juin dernier permet aux communes qui le souhaitent de revenir à la semaine de quatre jours d'école. Ce texte permet "d'autoriser des adaptations à l'organisation de la semaine scolaire ayant pour effet de répartir les heures d'enseignement hebdomadaires sur huit demi-journées réparties sur quatre jours", sans modifier le temps scolaire sur l'année ou sur la semaine.



Photo ©Fotolia-Christian Schwiier

D'un commun accord, les villes de Boulogne-sur-Mer, Saint-Martin-Boulogne, Outreau, Le Portel et Saint-Léonard ont décidé de procéder à **une consultation des représentants des parents d'élèves élus et/ou des parents d'élèves et des conseils d'écoles sur le retour à la semaine des 4 jours**. Ces consultations ont déjà été réalisées dans certaines communes et se poursuivront pour les autres d'ici le début d'année 2018. A l'issue, les villes de Boulogne-sur-Mer, Saint-Martin-Boulogne, Outreau, Le Portel et Saint-Léonard se rangeront à l'avis des représentants des parents d'élèves et/ou des parents et conseils d'écoles et feront part de cette décision avant les vacances de Février 2018. ■

SAINT-ETIENNE-AU-MONT

## UN NOUVEAU LIEU DE VIE POUR LES RÉSIDANTS DU FOYER "LE GRAND LARGE D'OUTREAU"

Rue Haffreingue à Saint-Etienne au Mont se cache une belle propriété de plus de 4 hectares. La Communauté d'agglomération du Boulonnais l'a reçue en donation du propriétaire M. Carrons à condition que ce lieu puisse trouver une vocation sociale et qu'on lui donne le nom de l'ancien maire d'Outreau, M. Jean-Marie François. C'est aujourd'hui chose faite, puisque **le foyer "Le Grand Large"**, qui accueille 31 adultes handicapés à Outreau prendra possession des lieux. La CAB a donc voté le transfert à titre gratuit d'une partie de la propriété à l'Établissement public départemental pour l'accueil de l'enfance, du handicap et l'accompagnement vers l'autonomie (EPDAHAA). ■



CONDETTE

## DES "JEUNES CITOYENS" PRENNENT SOIN DU LAC DES MIROIRS



Comme chaque année lors des vacances scolaires, la Communauté d'agglomération du Boulonnais et ses partenaires mettent en place des **"chantiers jeunes citoyens"**. Le chantier d'octobre s'est ainsi déroulé au lac des Miroirs à Condettes et a concerné seize jeunes de 12 à 15 ans, issus de deux structures jeunesse, Saint-Martin-Boulogne et Hesdigneul, encadrés par un professionnel d'EDEN 62. Au programme pour nos vaillants volontaires : étrépage (enlèvement d'une grande partie du couvert végétal afin de rajeunir le sol et favoriser les espèces végétales pionnières), surcreusement de deux mares temporaires (pour éviter l'assèchement des mares et ainsi permettre aux larves de rainette de poursuivre leur métamorphose) et débroussaillage des mares temporaires. Un sacré chantier ! En contrepartie, l'agglomération aide les deux centres animations jeunesse au financement d'un projet collectif, mais aussi une structure locale choisie par les jeunes eux-mêmes. Pour cette action, les jeunes ont choisi d'aider l'association "Les jardiniers du Bitume" qui a pour but de développer le bien vivre ensemble à travers le jardinage. En outre, les futurs citoyens ont également pu participer à des animations de détente et de cohésion proposées par la CAB. ■

OUTREAU

## LA PRÉVENTION À PLEINES DENTS

Apprendre les règles de base de l'hygiène bucco-dentaire aux plus petits n'est pas toujours aisé. Depuis quelques années, la CAB propose aux habitants des communes un spectacle pédagogique du Théâtre Dé Boulonné sur ce thème : **"Les dents de Malone"**. Il vient d'être joué à Outreau début novembre au centre Phénix. Les enfants de 4 à 8 ans mais aussi leur parents ont ainsi pu découvrir les aventures du petit Malone qui a peur de perdre toutes ses dents ! Heureusement la fée Quenotte est là pour l'aider... A l'issue de la représentation, des professionnels ont pu répondre aux questions du public et montrer les techniques de brossage des dents (un kit bucco dentaire était offert). Ils ont pu aussi découvrir un cabinet dentaire mobile et rencontrer un dentiste. Les personnes volontaires ont pu aussi effectuer un dépistage gratuit. ■





un peu de hauteur...

LE BOULONNAIS VU D'AVION

- Photo Philippe FRUTIER-ALTIMAGE -

PITTEFAUX



ENQUÊTE

# Mutuelle Santé Solidaire

pour la création d'une mutuelle  
**pour tous** et **au meilleur prix**

**Objectif :** grouper les contrats de mutuelle  
au niveau de l'agglomération pour obtenir  
des tarifs négociés et donc avantageux

Habitants de **Boulogne-sur-Mer, La Capelle-les-Boulogne, Dannes, Echinghen, Equihen-plage, Hesdigneul-les-Boulogne, Hesdin-l'Abbé, Isques, Nesles, Neufchâtel-Hardelot, Outreau, Pernes-lez-Boulogne, Pittefaux, Saint-Léonard et Wimereux**, remplissez dès à présent le questionnaire qui nous permettra d'analyser vos besoins et d'aller plus loin dans la démarche selon l'intérêt que vous manifesterez et la faisabilité de ce nouveau service proposé aux habitants de l'agglomération. Déposez-le ensuite, avant le 20 janvier 2018, dans l'urne prévue à cet effet **dans votre mairie**. Vous pouvez également répondre en ligne sur le site de la CAB : [www.agglo-boulonnais.fr](http://www.agglo-boulonnais.fr)



Communauté  
d'agglomération  
*du Boulonnais*  
[www.agglo-boulonnais.fr](http://www.agglo-boulonnais.fr)

